

**FACULTAD DE DERECHO**

Salgado, E., & Sodi, R. (2017). Derecho administrativo II. México: UNAM y Porrúa.

**Resumen.** La Constitución de 1917 confirió a los tribunales ordinarios el conocimiento y resolución de las controversias de orden administrativo, sin embargo, el sistema no resultó eficaz para la atención de múltiples reclamaciones provenientes de la actuación del Poder Ejecutivo y otras autoridades jerarquizadas de la administración pública, con estructura cada vez más compleja al paso del tiempo. El cambio empezará a generarse con la incorporación de recursos en sede administrativa, interpuestos ante la propia autoridad, con la finalidad de brindar atención pronta y eficaz a las impugnaciones de los actos administrativos; un procedimiento de impugnación más ágil que posibilita la auto corrección del error burocrático con el consiguiente ahorro de tiempo y recursos económicos, tanto para el gobernado como para el Estado. Posteriormente se crean tribunales especializados en justicia administrativa; primero, dependientes del ejecutivo, y posteriormente dotados de autonomía constitucional para garantizar la imparcialidad en su atención, y los múltiples recursos creados al amparo de leyes especiales se concentran en una ley federal, con el objetivo de uniformar sus caracteres, tiempos de atención y respuesta para brindar mayor certeza al gobernado.

La obra analiza la evolución y los caracteres de esta justicia especializada, que en la actualidad se acerca a la observancia de estándares internacionales que exigen que, para la atención y protección de cualquier derecho humano, el recurso debe ser sencillo, pronto, gratuito y efectivo. También se examinan las reglas que rigen el proceso, los procedimientos, y los principios y valores de orden constitucional que rigen la actuación de la autoridad, los caracteres del contencioso administrativo, el juicio de amparo en la materia, así como las diversas instancias jurisdiccionales y no jurisdiccionales que participan en la defensa y protección de la persona, tanto humana como jurídica, pues por criterio de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, también estas últimas, por asimilación, son

titulares de derechos humanos y de sus garantías para su protección. Por último, y dado su corte didáctico, el texto se complementa con actividades para reforzar el estudio y una evaluación, para que el estudiante valore si adquirió los conocimientos y competencias esperadas.

**Abstract.** The 1917 Constitution conferred the tribunals with the knowledge and resolution of administrative controversies, however, the system did not turn out to be effective enough to deal with multiple claims coming from the performance of the Executive Power and other public authorities organized in a hierarchy, with an increasingly complex structure as time went by. The change will start with the incorporation of resources to an administrative seat, brought to the authority itself, with the intention of bringing prompt and effective attention to the contestations of administrative actions; a simpler contestation procedure, one that is more agile and that allows for a process of self-correction of the bureaucratic error, with the resulting saving of time and monetary resources, both for the ruled and the State. Subsequently, tribunals specialized in administrative justice are created; first, they depend on the executive, and they will later be provided with constitutional autonomy to guarantee impartiality in their attention, and the multiple resources created under the protection of specialized laws are gathered in a federal law, with the goal of standardizing their natures, and attention and response times to provide more certainty for the ruled.

This work analyzes the evolution and natures of this specialized justice, that currently approaches the compliance of international standards which demand that, for the attention and protection of any human right, the resource must be simple, prompt, free and effective. Other things that are analyzed are the rules that regulate the process, the procedures, the constitutional principles and values which govern the conduct of the authority, the nature of the administrative litigation, the amparo related to this subject, as well as the different judicial and non-judicial bodies that take part in the protection and defense of the person, both natural and legal, because as it is said by the Supreme Court of the Nation, the latter



are also subject to human rights and protection guarantees. Finally, and due to its educational nature, the text is supplemented with activities to reinforce its study, and with an evaluation so the student can assess if he acquired the expected knowledge and competences.